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河南建业足球俱乐部在2月20日晚间发布的一则公告，让从元旦一直持续到
春节的“更名风波”有了最终定论：“河南建业俱乐部足球股份有限公司”将正式更
名为“河南嵩山龙门足球俱乐部股份有限公司”，并已报河南省人民政府和中国足
协批准。未来的俱乐部将由郑州市政府、洛阳市政府和河南建业集团三方共建，持
股比例为4:3:3。 而球队的主场也将实行郑州、洛阳双城双主场轮换制，河南足球
由此进入“双城时代”。

从俱乐部的角度，这次更名不仅
仅是一次简单的改名字，而是落实《中
国足球改革发展总体方案》关于优化
俱乐部股权结构的契机。这样的背景
和郑州、洛阳两地政府的积极支持，最
终实现了三方共建的局面：郑州、洛
阳、建业三方共建足球俱乐部，是践行
《中国足球改革发展总体方案》及中国
足协相关要求的有益探索，对于实现
足球俱乐部股权结构优化，实现政府、
企业、个人多元投资，完善俱乐部法人
治理结构具有积极意义。
事实上，以河南的具体情况，在此

次改革中，郑州、洛阳也成为必然选
项。身为省会的郑州是国家中心城市，
洛阳的定位则是副中心城市，两地的
经济总量位居河南省前两名，无论是
经济实力还是硬件设施都有着无可比
拟的优势，而郑州和洛阳也是河南省

足球氛围和基础最好的两个城市，历
来都是河南省足球人才的主要输送
地，是支撑河南足球的中坚力量，洛阳
更是走出了陆峰、肖智、于海等众多国
字号球员。两地深度参与俱乐部建设，
不仅惠及一线队，也会更利于推动青
训发展，培养后备力量。
据了解，此次股权改革，郑州和洛

阳都将通过政府平台入股新的俱乐
部，其中郑州市将占40%的股份，洛阳
和建业集团分别占30%。“此次郑州市
政府平台公司、洛阳市政府平台公司
入股河南嵩山龙门足球俱乐部，正是
河南省委省政府“主副引领、双圈带
动”发展理念在足球文化事业的具体
体现，期待以足球为引领的体育产业
为两个城市注入更多活力。”俱乐部在
给媒体的通报中这样表示。

而从百分之百控股到30%股权，

建业集团虽然股权减少，但仍是重要
的投资方。坚持了26年的对河南足球
的投入依然会继续下去。”时光荏苒，
改变的是名称，不变的是建业集团对
河南足球事业的全力支持，以及对河
南热土的赤诚之心。”建业集团方面表
示。新的股东加入，势必会引来俱乐部
董事会的变更，不过具体到俱乐部的
人员结构和日常管理应当不会有大的
变动，还会以原班人马为主，“毕竟多
年的运作，现有团队有着丰富的经验，
各方面都非常成熟。”

改换门庭，双城轮转

股权由三方共同拥有

在俱乐部忙于更名、股权变更的
同时，嵩山龙门队的备战工作并未受
到影响，一切都在按照主教练哈维尔
的工作计划有条不紊地推进。

2月中旬，全队便前往海口的观澜
湖基地冬训并在春节前返回郑州。目前
外援舒尼奇、多拉多和内援周定洋已经
从海外归队，随队正常训练，而受相关

防疫政策的影响，伊沃和卡兰加仍未能
返回，俱乐部也在积极协调，力争让二
人早日回归。在内援方面，虽然在迪力
穆拉奇之后再无官宣，但尚有多位球队
目前跟队试训，在本月底转会期截止之
前，俱乐部应当还会官宣新人加盟。

在引援的同时，哈维尔也在致
力于内部挖潜，韩东、刘家辉、徐世

龙等年轻球员之前就已经进入他的
视野参加了一线队的冬训，而近日，
U19队队长杜智轩也被哈维尔相中，
接受近距离考察。随着天气转暖，按
照球队的计划，将会留在中牟基地
进行最后的备战，同时也将会增加
教学赛，让球员通过实战来逐步进
入临战状态。

赴海口备战，本周还会有球员加盟

去年12月31日，建业俱乐部发布
公告，拟更名为“洛阳龙门足球俱乐
部”，这个之前在俱乐部的征名活动
中并不在列的新名字引来了轩然大
波。巨大的质疑声中，除了对中国足
协一刀切政策极度不满，认为将建业
延续了26年的河南足球血脉粗暴砍
断之外，主要还集中在两点：一是新
的名称中没有了“河南”二字，球队从
“省队”变成了“市队”；二是更名之后
势必造成球队主场的外迁，从2003年

就作为建业队的主场，而且从2006年
开始就再无改变的航海体育场，十多
年的积累，已然成为河南球迷心目中
的“圣地”，突然外迁，让人在情感上也
难以接受。

质疑声中，建业俱乐部方面表
态，“洛阳龙门”只是“拟更名”，正式
的名称一定会在符合中国足协相关
规定的同时，充分尊重球迷意愿。而
在更名势在必行的情况下，“河南”
二字的回归和主场的确定也成为了

各方考虑的重要因素。而最终更名为
“河南嵩山龙门”，也充分体现了这
一点。“新名称充分听取了广大球迷
的意见，以‘河南’作为新名称引领，
‘嵩山’、‘龙门’都是世界文化遗产，
是郑州市和洛阳市的文化名片，也是
中原文化的形象地标。‘河南嵩山龙
门足球俱乐部’有助于河南球迷的情
感传承与寄托，有利于传播黄河文
化、弘扬中原人文精神。”俱乐部方
面表示。

“河南”二字被球迷要回来了

本报记者 徐杨一凡

2月20日，一封由唐山市发展与
改革委员会和唐山市体育局联合发
布的红头文件出现在了网络之上，文
件显示唐山市有意引入一支中超球
队，要求各部门从辖区内筛选三到五
家实力较强、热衷于体育事业的企业
参加座谈会。经确认，该文件内容属
实，唐山市确实正在开展相关工作，
并且对于此事有较为强烈的意愿。

文件中提到，该球队“实力较
强”，因“投资人出现资金问题，无力
承接球队支出，导致球队面临转让或
解散”。由于目前中国足协尚未开放
职业球队的异地转让政策，只允许各
队在注册协会的下属城市间转让，这
意味着唐山市想要引入异省中超球
队几无可能，而有递补中超资格的同
省球队石家庄永昌已确定落户沧州
并更名沧州雄狮，符合所有条件的仅
有刚更名河北队的华夏幸福。

据了解，唐山方面的目标正是河
北队，双方尚在就合作模式展开商
谈，不排除股权合作的方案，在保留
廊坊主场的情况下增设唐山主场，也
可能直接迁入唐山，由政府牵头，多
家当地企业联合运营。

作为河北全省GDP最高的地级
市，唐山市是有经济实力“养活”一支
中超球队的，若是多家企业联手，那
就更不在话下。目前，唐山市的新体
育中心正在建设之中，预计将于今年
年底完工，未来或将成为河北队的新
主场。

对于唐山而言，拥有一支中超球
队不仅可以提升城市形象，还能拉动
经济发展、推动足球产业升级，对于
城市文化、旅游等产业的发展同样能
起到重要作用。这些内容在文件中也
得到了体现，唐山市文旅集团将和市

发改委、市体育局一起组织有意向企
业的座谈会，这意味着唐山市文旅集
团这家国企或将在河北队的引进以
及后续运营工作中扮演重要角色。

上赛季结束后，有多家职业俱乐
部和河北队一样面临转让或解散的
困境，投资人的资金问题和中性名政
策带来的投资兴趣减弱是最主要的
原因。在异地转让等同于降级中冠的
情况下，“省内流浪”成为了这些俱乐
部最有希望的一根“救命稻草”，除了
可能从廊坊移居唐山的河北队，原先
位于郑州的河南建业已迁址洛阳并
更名河南嵩山龙门，前文提及的石家
庄永昌也成功从河北省会搬迁至了

沧州。
当然，寻求省内转让也有不成功

的案例，江苏球队泰州远大曾试图从
泰州迁至无锡，有无锡当地企业之前
表态愿意接手。遗憾的是，这一方案
最终未能落实，球队基本将直接宣告
解散，已经有球员接到了通知并开始
寻找下家。

“省内流浪”成趋势，
唐山成河北队新主场
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———河南建业完成更名，三方共建俱乐部

洛阳的“加入”，让外界的第一反应
就是：主场怎么办？因为相对于股权变
更，主场的变化才是带给球队和球迷
的最直观感受，也是未来具体工作中
操作最繁杂且头绪最多的。俱乐部的
公告中表示，将实行“双城双主场轮换
制”。据了解，按照设想，未来球队的主
场将按照全赛季一分为二，也就是首循
环和次循环各选一地。这样的主场安
排，不仅对新的嵩山龙门俱乐部，对于
中超联赛而言也都是个“新课题”。

虽然在每年联赛开始前，中国足协
都会要求各俱乐部上报备用主场，但以
往的情况要么是联赛、杯赛采用不同的
主场，要么是主场地因为各种原因无法
使用才会启用备用主场，而像嵩山龙门
这样“双主场”成为常态，还是前所未
有。主场的变化，牵涉到场地布置、门票
销售、招商、安保、交通，甚至场地广告
牌的迁移等诸多细节问题，这也意味着
俱乐部的工作量会大大增加。
受疫情影响，中超联赛要恢复正

常，最快也要到明年，这也算是
为俱乐部的各项准备工作赢得
了相对充足的时间。不过即便
如此，也要未雨绸缪。计划于4月份
开赛的新赛季联赛，广州和苏州两个
赛区已经在申请放开观众入场，在防
疫形势不断好转的情况下，也不排除
今年下半阶段就恢复主客场赛制，事
实上中国足协在设计赛程时对此也有
所考虑。这样的话，河南足球的“双城
记”也有望今年就能上演。
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